

Messe du vendredi 20 juillet 2018

Vendredi de la 15^{ème} semaine du Temps Ordinaire
St Apollinaire, évêque et martyr

→ De manière à pouvoir méditer
entier le très beau cantique d'Ezéchias

Première lecture (Is 38, 1-6.21-22.7-8)

« J'ai entendu ta prière, j'ai vu tes larmes »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à ceux prévus par
la liturgie pour lire en entier le chapitre 38 du Livre d'Isaïe

→ Ce passage suscite deux questions :
1. Pourquoi le Seigneur fait-Il dire à Ezéchias
qu'il va mourir de sa maladie ?
2. Qu'est-ce qui L'a touché dans la prière
d'Ezéchias au point que le Seigneur renonce
à le laisser mourir ?

¹ En ces jours-là, le roi Ezéchias souffrait d'une maladie mortelle.

Le prophète Isaïe, fils d'Amots, vint lui dire :

« Ainsi parle le Seigneur : Prends des dispositions pour ta maison,
car tu vas mourir, tu ne guériras pas. »

² Ezéchias se tourna vers le mur et fit cette prière au Seigneur :

³ « Ah ! Seigneur, souviens-toi ! J'ai marché en Ta présence,
dans la loyauté et d'un cœur sans partage,
et j'ai fait ce qui est bien à tes yeux. »
Puis le roi Ezéchias fondit en larmes.

→ La réponse qui vient en moi en lisant ce texte :
1. Dieu ne laisse pas Ezéchias seul avec sa maladie
et le pronostic implacable associé : Il lui parle.
2. Dieu attend qu'Ezéchias Lui demande Sa grâce,
or Ezéchias ne se révolte pas : il s'adresse à Lui
en Lui rappelant qu'il a cherché à Le servir,
et il laisse couler ses larmes à l'idée de perdre la vie

⁴ La parole du Seigneur fut adressée à Isaïe :

⁵ « Va dire à Ezéchias : Ainsi parle le Seigneur, Dieu de David ton
Dieu : J'ai entendu ta prière, j'ai vu tes larmes.
Je vais ajouter quinze années à ta vie.

→ La liturgie propose de
placer les versets 21-22 à
cet endroit-là du texte

⁶ Je te délivrerai, toi et cette ville, de la main du roi d'Assour, je protégerai cette ville. »

²¹ Puis Isaïe dit : « Qu'on apporte un gâteau de figues ; qu'on l'applique sur l'ulcère, et le roi vivra. »

²² Ezéchias dit : « À quel signe reconnaîtrai-je que je pourrai monter à la Maison du Seigneur ? »

→ Malades, aveugles, boiteux
n'avaient pas le droit de
pénétrer dans le Temple :
c'est pour cela qu'Ezéchias
demande un signe au Seigneur

⁷ « Voici le signe que le Seigneur te donne pour montrer qu'Il accomplira Sa promesse :

⁸ Je vais faire reculer de dix degrés l'ombre qui est déjà descendue sur le cadran solaire d'Acas
Et le soleil remonta sur le cadran les dix degrés qu'il avait déjà descendus.

[⁹ Cantique d'Ezéchias, roi de Juda, lorsqu'il tomba malade et survécut à sa maladie.

¹⁰ Je disais : Au milieu de mes jours, je m'en vais ; j'ai ma place entre les morts pour la fin de mes années.

¹¹ Je disais : Je ne verrai pas le Seigneur sur la terre des vivants,
plus un visage d'homme parmi les habitants du monde !

→ Ezéchias croit à la vie éternelle, mais il aime la vie présente ;
il sait que le Seigneur peut tout et il crie vers Lui toute la nuit

Ma demeure m'est enlevée, arrachée, comme une tente de berger.

Tel un tisserand, j'ai dévidé ma vie : le fil est tranché. Du jour à la nuit, Tu m'achèves ; ¹³ j'ai crié jusqu'au matin.

Comme un lion, Il a broyé tous mes os. Du jour à la nuit, Tu m'achèves.

¹⁴ Comme l'hirondelle, je crie ; je gémissais comme la colombe.

À regarder là-haut, mes yeux faiblissent : Seigneur, je défaille ! Sois mon soutien !

→ Sois mon soutien Seigneur :
quelle prière plus simple ?

¹⁵ Que Lui dirai-je pour qu'Il me réponde, à Lui qui agit ?

J'irais, errant au long de mes années avec mon amertume ?

→ Je n'ai pas du tout trouvé le verset que cite là
Ezéchias. Était-ce un cantique perdu maintenant ?

¹⁶ « Le Seigneur est auprès d'eux : ils vivront ! Tout ce qui vit en eux vit de Son Esprit ! »

Oui, Tu me guériras, Tu me feras vivre : ¹⁷voici que mon amertume se change en paix.

Et Toi, Tu t'es attaché à mon âme, Tu me tires du néant de l'abîme. Tu as jeté, loin derrière Toi, tous mes péchés.

¹⁸ La mort ne peut Te rendre grâce, ni le séjour des morts, Te louer.
Ils n'espèrent plus Ta fidélité, ceux qui descendent dans la fosse.

→ Le Seigneur s'attache à chacun de Ses enfants, et
n'a qu'un désir : le tirer du néant, le sauver du péché

¹⁹ Le vivant, le vivant, lui, Te rend grâce, comme moi, aujourd'hui. Et le père à ses enfants montrera Ta fidélité.

²⁰ Seigneur, viens me sauver !

Et nous jouerons sur nos cithares, tous les jours de notre vie, auprès de la Maison du Seigneur.]

– Parole du Seigneur.

Cantique Is 38, 10, 11, 12abcd, 16-17a

R/ Seigneur, tu me guériras, tu me feras vivre

¹⁰ Je disais : Au milieu de mes jours,
je m'en vais ;

j'ai ma place entre les morts
pour la fin de mes années.

→ On a beau croire et espérer en la vie éternelle près du Seigneur,
on aime cette vie sur terre et on n'a pas envie d'en partir...

→ Ezékiel devait connaître le psaume
26 qu'avait chanté David son aïeul...

¹¹ Je disais : Je ne verrai pas le Seigneur
sur la terre des vivants,
plus un visage d'homme
parmi les habitants du monde !

^{12abcd} Ma demeure m'est enlevée, arrachée,
comme une tente de berger.
Tel un tisserand, j'ai dévidé ma vie :
le fil est tranché.

¹⁶ « Le Seigneur est auprès d'eux : ils vivront !
Tout ce qui vit en eux vit de Son Esprit ! »
Oui, Tu me guériras, Tu me feras vivre :

^{17a} voici que mon amertume se change en paix.

⁷ Écoute, Seigneur, je T'appelle ! Pitié ! Réponds-moi !

⁸ Mon cœur m'a redit ta parole : « Cherchez ma face. »

⁹ C'est Ta face, Seigneur, que je cherche : ne me cache pas Ta face.

N'écarte pas Ton serviteur avec colère : Tu restes mon secours.

Ne me laisse pas, ne m'abandonne pas, Dieu, mon salut !

¹⁰ Mon père et ma mère m'abandonnent ; le Seigneur me reçoit.

¹¹ Enseigne-moi ton chemin, Seigneur,
conduis-moi par des routes sûres, malgré ceux qui me guettent.

¹² Ne me livre pas à la merci de l'adversaire :

contre moi se sont levés de faux témoins qui soufflent la violence.

¹³ Mais j'en suis sûr,

je verrai les bontés du Seigneur sur la terre des vivants.

¹⁴ « Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ; espère le Seigneur. »

Acclamation (Jn 10, 27)

Alléluia. Alléluia.

Mes brebis écoutent ma voix, dit le Seigneur ;
moi, je les connais, et elles me suivent.

Alléluia.

Évangile (Mt 12, 1-8)

« Le Fils de l'homme est maître du sabbat »

¹ Un jour de sabbat, Jésus vint à passer à travers les champs de blé ;

Ses disciples eurent faim et ils se mirent à arracher des épis et à les manger.

² Voyant cela, les pharisiens lui dirent :

« Voilà que tes disciples font ce qu'il n'est pas permis de faire le jour du sabbat ! »

→ Moi, je pense à celui qui a préparé la
terre pour semer puis désherbé le blé
dans le champ : celui qui arrache ces
épis ne vole-t-il pas ce paysan ?

³ Mais Il leur dit :

« N'avez-vous pas lu ce que fit David,
quand il eut faim, lui et ceux qui l'accompagnaient ?

⁴ Il entra dans la maison de Dieu,
et ils mangèrent les pains de l'offrande ;
or, ni lui ni les autres n'avaient le droit d'en manger,
mais seulement les prêtres.

→ Les pharisiens ne pensent pas du tout
au paysan qui devait récolter ce blé :
ils ne pensent au « péché » d'une
activité relevant de la moisson
pratiquée durant un jour de sabbat....

→ Jésus, Lui, pense à Ses disciples qui
ont un impérieux besoin de manger
quelque chose pour ne pas défaillir.

→ Jésus souligne aussi combien Sa
présence parmi les hommes est un
événement exceptionnel, bien plus
encore que celui que vécut David au
temps du grand prêtre père d'Abiatar

⁵Ou bien encore, n'avez-vous pas lu dans la Loi que le jour du sabbat, les prêtres, dans le Temple, manquent au repos du sabbat sans commettre de faute ?

⁶Or, je vous le dis : il y a ici plus grand que le Temple.

⁷Si vous aviez compris ce que signifie « Je veux la miséricorde, non le sacrifice », vous n'auriez pas condamné ceux qui n'ont pas commis de faute.

⁸En effet, le Fils de l'homme est maître du sabbat. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Et aux pharisiens Jésus se contente de rappeler
1. Qu'il connaît la Loi aussi bien qu'eux,
2. Que Lui, le doigt de Dieu,
qui libère, guérit, pardonne et sauve,
est plus grand que le Temple et maître du sabbat.

Les textes de l'Ancien Testament cités par Jésus dans cet évangile – Comment St Marc relate cet épisode

1 Samuel 21

¹David se leva et s'en alla, tandis que Jonathan rentrait dans la ville.

²David arriva à Nob chez le prêtre Ahimélek.

Celui-ci vint en tremblant à la rencontre de David et lui dit :

« Pourquoi es-tu seul, sans personne avec toi ? »

³David répondit au prêtre Ahimélek :

« Le roi m'a donné un ordre et m'a dit :

“Que personne ne sache rien de l'affaire pour laquelle je t'envoie et que je t'ai ordonnée.”

Mes compagnons, je leur ai fixé un point de rencontre à tel endroit.

⁴Maintenant, qu'as-tu sous la main ? Donne-moi cinq pains ou bien ce que tu pourras trouver. »

⁵Le prêtre répondit à David : « Je n'ai pas de pain ordinaire sous la main, mais il y a le pain consacré.

Les hommes pourront en manger s'ils se sont gardés de rapports avec les femmes. »

⁶David répondit au prêtre : « Assurément, les femmes nous ont été interdites,

comme précédemment quand je partais en campagne ;

sur ce point, les hommes étaient en état de sainteté.

Cette expédition est profane, certes, mais aujourd'hui elle sera sanctifiée de ce fait. »

⁷Le prêtre lui donna alors du pain consacré.

En effet, il n'y avait là pas d'autre pain que le pain disposé devant le Seigneur,

celui que l'on retire, pour le remplacer, le jour même, par du pain chaud.

→ David n'a pas exactement "pris" les pains offerts au Seigneur : il les a demandés au prêtre, qui les lui a donnés

→ Le prêtre rappelle la tradition qui vient du Lévitique 24

Lévitique 24

¹Le Seigneur parla à Moïse et dit :

²« Ordonne aux fils d'Israël de te procurer, pour le luminaire, de l'huile d'olive, limpide et vierge, afin que monte perpétuellement la flamme d'une lampe.

³C'est devant le rideau qui abrite le Témoignage, à l'intérieur de la tente de la Rencontre,

qu'Aaron disposera cette lampe, pour qu'elle soit perpétuellement du soir au matin devant le Seigneur.

C'est un décret perpétuel pour toutes vos générations.

→ On pense à la flamme rouge devant la réserve eucharistique

⁴Aaron disposera les lampes sur le chandelier d'or pur, devant le Seigneur, et cela perpétuellement.

⁵Tu prendras de la fleur de farine, et tu en feras cuire douze gâteaux, chacun de deux dixièmes d'épha.

⁶Puis tu les placeras en deux rangées de six sur la table d'or pur qui est devant le Seigneur.

⁷Sur chaque rangée, tu déposeras de l'encens pur.

→ On pense au rite de l'encens, où l'ange Gabriel parla au prêtre Zacharie

Ce sera un aliment apporté en témoignage, une nourriture offerte pour le Seigneur.

⁸Chaque jour de sabbat, on les disposera devant le Seigneur perpétuellement, de la part des fils d'Israël : c'est une alliance perpétuelle.

⁹ Ils seront pour Aaron et ses fils, qui les mangeront en un lieu saint : ils sont pour eux une part très sainte de la nourriture offerte pour le Seigneur. C'est un décret perpétuel.

Osée 5 et 6

→ Le Seigneur fait des reproches aux 2 royaumes d'Israël, Éphraïm et Juda

^{5,13} « Éphraïm a vu sa maladie, et Juda, son ulcère ;

Éphraïm est allé vers Assour, il a envoyé des messagers au grand roi ; mais Lui ne peut vous guérir ni cicatriser votre ulcère.

¹⁴ Car moi, je serai comme un lion pour Éphraïm, comme un lionceau pour la maison de Juda. Oui, moi, je déchire et je m'en vais, j'emporte, et personne qui délivre.

¹⁵ Je m'en irai, je retournerai en ma demeure, jusqu'à ce qu'ils s'avouent coupables et recherchent ma face. et que dans leur détresse ils me cherchent. »

→ Le prophète appelle donc Éphraïm et Juda à "retourner vers le Seigneur"

^{6,1} Venez, retournons vers le Seigneur !

Il a blessé, mais Il nous guérira ; Il a frappé, mais Il nous soignera.

² Après deux jours, Il nous rendra la vie ; Il nous relèvera le troisième jour : alors, nous vivrons devant Sa face.

³ Efforçons-nous de connaître le Seigneur : son lever est aussi sûr que l'aurore ; Il nous viendra comme la pluie, l'ondée qui arrose la terre.

⁴ — Que ferai-je de toi, Éphraïm ? Que ferai-je de toi, Juda ?

Votre fidélité, une brume du matin, une rosée d'aurore qui s'en va.

⁵ Voilà pourquoi j'ai frappé par mes prophètes, donné la mort par les paroles de ma bouche : mon jugement jaillit comme la lumière.

⁶ Je veux la fidélité, non le sacrifice, la connaissance de Dieu plus que les holocaustes. »

Marc 2

→ Mais ce que le Seigneur attend de Son peuple, c'est 1. La fidélité, 2. La miséricorde. 3. La connaissance de Dieu

²³ Un jour de sabbat, Jésus marchait à travers les champs de blé ; et Ses disciples, chemin faisant, se mirent à arracher des épis.

²⁴ Les pharisiens lui disaient : « Regarde ce qu'ils font le jour du sabbat ! Cela n'est pas permis. »

²⁵ Et Jésus leur dit : « N'avez-vous jamais lu ce que fit David, lorsqu'il fut dans le besoin et qu'il eut faim, lui-même et ceux qui l'accompagnaient ?

²⁶ Au temps du grand prêtre Abiatar, il entra dans la maison de Dieu et mangea les pains de l'offrande que nul n'a le droit de manger, sinon les prêtres, et il en donna aussi à ceux qui l'accompagnaient. »

→ Jésus confondrait-il le grand prêtre Ahimélek avec son fils Abiatar ?

²⁷ Il leur disait encore : « Le sabbat a été fait pour l'homme, et non pas l'homme pour le sabbat.

²⁸ Voilà pourquoi le Fils de l'homme est maître, même du sabbat. »

→ Ou bien l'évangéliste Marc aurait-il fait cette erreur en voulant compléter la référence que Jésus fait à David ?

1 Samuel 22

⁶ Saül apprit qu'on avait reconnu David et ceux qui l'accompagnaient.

Saül se tenait sur la hauteur à Guibéa, sous le tamaris, la lance à la main, et tous ses serviteurs debout auprès de lui.

⁷ Saül leur dit : « Écoutez bien, fils de Benjamin !

Le fils de Jessé vous donnerait-il, à vous tous, des champs et des vignes ?

Vous nommerait-il, vous tous, officiers de millier ou officiers de centaine,

⁸ pour que vous ayez tous conspiré contre moi,

pour que personne ne m'ait averti quand mon fils faisait alliance avec le fils de Jessé ?

Non, aucun de vous ne s'est tourmenté à mon sujet,

et personne ne m'a averti quand mon fils dressait mon serviteur contre moi pour me tendre une embuscade, comme aujourd'hui. »

⁹ Doëg l'Édomite prit la parole, lui qui se tenait là avec les serviteurs de Saül.

Il dit : « J'ai vu le fils de Jessé : il est venu à Nob, chez Ahimélek, fils d'Ahitoub.

→ La jalousie malade de Saul envers David lui fera ordonner de tuer Ahimélek et tous les prêtres qui avec lui servaient le Seigneur, et aussi tous les leurs, qui habitaient près d'eux

- ¹⁰ Ahimélek a consulté pour lui le Seigneur, il lui a fourni des vivres et lui a donné l'épée de Goliath le Philistin. »
- ¹¹ Alors le roi fit convoquer le prêtre Ahimélek, fils d'Ahitoub, et toute la maison de son père, c'est-à-dire les prêtres qui étaient à Nob. Ils vinrent tous auprès du roi.
- ¹² Saül dit : « Écoute bien, fils d'Ahitoub ! » Et celui-ci déclara : « Me voici, mon seigneur. »
- ¹³ Saül lui dit : « Pourquoi avez-vous conspiré contre moi, toi et le fils de Jessé, quand tu lui as fourni du pain et une épée, quand tu as consulté Dieu en sa faveur, pour qu'il se dresse contre moi et me tende une embuscade, comme aujourd'hui ? »
- ¹⁴ Ahimélek répondit au roi : « Y a-t-il parmi tous tes serviteurs quelqu'un de sûr comme David, le gendre du roi, lui qui est affecté à ta garde personnelle et qui est honoré dans ta maison ? »
- ¹⁵ Est-ce aujourd'hui que j'ai commencé à consulter Dieu pour lui ? Quelle horreur ! Que le roi ne charge en rien son serviteur ni la maison de mon père, car ton serviteur ignorait absolument tout de cette affaire. »
- ¹⁶ Mais le roi lui dit : « Tu vas mourir, Ahimélek, tu vas mourir, toi et toute la maison de ton père. »
- ¹⁷ Le roi dit aux gardes qui étaient debout près de lui : « Tournez-vous et mettez à mort les prêtres du Seigneur, puisqu'ils prêtent main forte, eux aussi, à David : ils le savaient en fuite et ne m'ont pas averti ! » Mais les serviteurs du roi refusèrent de lever la main pour frapper les prêtres du Seigneur.
- ¹⁸ Le roi dit alors à Doëg : « Tourne-toi et frappe les prêtres ! » Doëg l'Édomite se retourna, et c'est lui qui frappa les prêtres. Il fit mourir, ce jour-là, quatre-vingt-cinq hommes qui portaient l'éphod de lin.
- ¹⁹ Et la ville des prêtres, Nob, on la passa au fil de l'épée : hommes et femmes, enfants et nourrissons, bœufs, ânes et moutons, au fil de l'épée !
- ²⁰ Un seul des fils d'Ahimélek, fils d'Ahitoub, put se sauver. Il s'appelait Abiatar. Il prit la fuite pour rejoindre David.

→ Bien que ses serviteurs aient refusé d'obéir à cet ordre inique, Saul chargea l'étranger Doëg de faire cette besogne infâme, dont seul échappa Abiatar

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Père Thibault Van Den Driessche, assomptionniste

Discerner le bon grain

Au grand dam des pharisiens, les disciples transgressent le repos du sabbat en arrachant des épis. Obéir à des préceptes préétablis est tellement sécurisant ! Mais on a aussi vite fait de s'éloigner de l'Évangile, sans s'en rendre compte. Dans les situations les plus délicates, prenons le temps du discernement. Et dans celui-ci, écrit le pape dans *Amoris Laetitia* (§ 293), « il convient d'identifier les éléments qui peuvent favoriser l'évangélisation et la croissance humaine et spirituelle ».

Invitation : En cette journée d'été, j'ouvre les yeux, je tends l'oreille pour voir et entendre la Création. Je chante alors les merveilles de Dieu.

Méditation Prier au Quotidien

Un frère de Taizé

Loin de nous imposer une Loi et des obligations qui pourraient nous écraser, Jésus veut porter avec nous les fardeaux qui nous rendent la vie pesante. Se mettre à Son école, c'est envisager la foi non comme un système de règles à suivre ou de rites à accomplir, mais comme un "repos" et un soulagement en Dieu. Parce qu'Il est Lui-même doux et humble, pauvre avec les pauvres, Il n'impose rien de compliqué mais Il nous entraîne sur un chemin de simplicité, de confiance et de paix.